

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Preco de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria. Retaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 de la noche de su publicación.

Preco de suscripción

En la isla, un mes adelantado. En el resto de España, trimestre, id. Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Año 18.

Mahón, miércoles 13 Abril de 1898.

N.º 4.995

SECCION DE NOTICIAS

Noticias varias

Continúan saliendo tropas y embarcando petrechos de guerra con dirección a Canarias.

En Valencia se dice que está dispuesto el segundo batallón del regimiento de Tetuán para salir con dirección a Canarias.

Asegurábase en el Ministerio de Marina que en breve van a circularse las órdenes para reclutar 600 hombres para la Armada, en cada uno de los departamentos de Cartagena, Cádiz y el Ferrol.

La junta insurrecta de Nueva York ha declarado que no acepta la intervención de los Estados Unidos en Cuba, pues no dejarán los rebeldes las armas hasta conseguir la independencia.

Si los norteamericanos insisten en intervenir, los insurrectos les negarán su cooperación y atacarán a las tropas de los Estados Unidos en cuanto se propongan desembarcar en Cuba.

Un telegrama de Londres asegura que el plan de los norteamericanos consiste en ocupar militarmente la isla de Cuba.

La noticia de haber sido aplazada nuevamente la presentación del Mensaje de M. Mac-Kinley al Congreso federal, ha causado extrañeza en Londres.

La prensa italiana tributa en general sentimientos de admiración a España.

Ricciotti Garibaldi ha publicado en varios periódicos una carta aconsejando a los demócratas italianos que no vayan a Cuba a pelear como voluntarios, pues deben tener presente que España es una nación hermana.

Patriotismo

El alcalde de Bilbao, en la primera sesión que celebre el Ayuntamiento, propondrá que Vizcaya contribuya con cinco millones de pesetas a la suscripción nacional.

El presidente de la Diputación propondrá la creación de un impuesto especial de guerra sobre la importación y la exportación.

La Diputación de Barcelona ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole por su conducta, además ha puesto a su disposición su último dinero y la última gota de su sangre.

Los empleados del Matadero de Madrid han dejado un día de haber, que asciende a la cantidad de 333'75 pesetas con destino a la suscripción patriótica.

Los pintores andaluces proyectan una exposición y venta de cuadros, cuyos productos se destinarán íntegros a la suscripción nacional.

El conocido editor de obras tea-

trales, señor don Florancio Fiscowich, se propone ceder para la suscripción nacional de cuantas obras sean puestas en escena en los beneficios de la patria, tan brillantemente iniciados en la Habana y en Madrid.

La idea del señor Fiscowich es plausible, porque tiende a facilitar la organización de funciones patrióticas en beneficio de nuestra marina, suprimiendo en ellas los derechos de representación, que constituyen uno de los gastos más importantes.

De suponer es que todos los demás editores harán suya la generosa idea del Sr. Fiscowich.

Los armadores valencianos han ofrecido al gobierno el concurso de sus buques, en el caso de que los necesite para armarlos en corso.

Han enviado al ministro de Marina una lista compuesta de diez vapores.

La gente de mar está dispuesta para alistarse como voluntaria.

El comandante de Marina de Tarragona ha telegrafiado al ministro, rogándole respetuosamente que disponga de un día de haber de todo aquel personal para la suscripción iniciada con objeto de adquirir nuevos buques de guerra.

La sociedad «El Sitio» de Bilbao, ha acordado dar veinticinco mil pesetas para el fomento de la marina y que continúe abierta la suscripción.

La comisión nombrada por el Ayuntamiento de Bilbao para contratar un empréstito de 5 a 10 millones de pesetas con que contribuir a la suscripción nacional, ha comenzado sus gestiones, con esperanzas de gran éxito.

Créese que la Diputación provincial hará otro tanto.

Los españoles de Chile han recogido en una suscripción un millón de dollars para comprar armas y un barco con que acudir a la defensa de la patria.

Se han ofrecido además a organizar una campaña en corso por el Pacífico.

Telegrafian de Ceuta que los moros se han ofrecido a España para pelear contra los norteamericanos.

Los heridos del «Maine»

De la nobleza de sentimientos de los españoles, que para ejercer el bien olvidan siempre odios y rencores, da buena prueba la siguiente carta que una señora inglesa ha escrito al Sr. Guillón.

Dice así:

5 de Marzo de 1898.—Excelentísimo señor: Los 29 desgraciados soldados de infantería de Marina, pertenecientes al buque de guerra «Maine», me fueron confiados después de la voladura del crucero el día 16 de Febrero, siguiendo a mi cuidado hasta que salieron para América el 28.

El director del Hospital de San Ambrosio puso a mi disposición todos

los recursos del establecimiento, y cuanto podía dar a esos desgraciados extranjeros, que tan de repente fueron confiados a su hospitalidad, se les dió generosamente y de buena voluntad, siendo recibido por ellos con gratitud.

El doctor Mas y sus dos ayudantes curaron a los heridos durante diecisiete horas al día, sin descansar ni comer, mereciendo la admiración y el reconocimiento de todo americano.

Soy de V. E. humilde servidora, «Mary Wilberfore», enfermera de heridos y socia de la Real Sociedad de enfermeras británicas.—Londres.

P. D.—He comunicado estas noticias al periódico «The Times», de Londres.

Carta de Madrid

6 de abril.

Ni el mismísimo laberinto de Creta fué más intrincado que hoy la cuestión de Cuba y su anejo la de los Estados Unidos.

Resuelto estoy y mis cartas lo comprueban, a ser mientras esto no se aclare, única y exclusivamente español, más por lo mismo créome obligado a ir haciendo luz, mientras tenga medios para ello, en cuanto al asunto del día atañe, pues no está bien vivir de convencionalismos y de mentiras.

Otro gallo le cantara al Gobierno, si siguiendo este mi ejemplo hubiese ido día por día contando por medio de sus periódicos, cuanto sucedía, pues por lo menos habría evitado las terribles oscilaciones de la Bolsa, que han arruinado a no pocos, y las sorpresas de la opinión, que apenas si sabe a qué carta quedarse.

Nuestros suscriptores conocen seguramente el manifiesto del Gobierno cubano publicado en la «Gaceta» extraordinaria de la Habana correspondiente al día 3, en el cual tras la exposición de las excelencias de la autonomía, hace patrióticos llamamientos a los insurrectos, diciendo a este propósito lo siguiente:

«Cese el ruido de las armas; tendámonos las manos; démonos estrecho abrazo fraternal en el seno de la patria cubana, regenerada por el sacrificio y la libertad; levantemos nuestro hogar y agrupémonos en torno suyo con amor; trabajemos unidos para que de las ruinas del pasado se aice grande, fuerte y próspero el pueblo cubano; entremos los cubanos en franca y leal inteligencia para liberar con calma y resolver con acierto acerca de los medios que conduzcan de común acuerdo a la paz, sin desdoro para nadie, con honra para todos; suspéndanse las hostilidades para que se oiga la voz del patriotismo entre hermanos interesados igualmente por la suerte de Cuba. El gobierno provisional se adelanta a tomar la iniciativa para la consecución de los altos fines que quedan expresados, ofreciendo solemnemente todo género de seguridades y contando siempre con la aprobación del Gobierno de la Metrópoli.»

Resulta, pues, que el Gobierno cubano ha propuesto en forma solenne un armisticio a los insurrectos en otros términos que se ha adelantado a facilitar el camino a las condiciones que exigen los Estados Unidos y que al parecer impondrá el Papa para mediar con su indiscutible autoridad.

Algo indiqué en mi carta de ayer acerca de la gravedad de venir ahora a un armisticio, y hoy añadiré, que si el aceptarle, propuesto por los mambises es muy duro, proponerle el Gobierno me parece intolerable. No hay además que ser muy lince para comprender, que tal solución cuando los insurrectos van siendo batidos en sus madrigueras, donde desde el comienzo de la guerra venían viviendo a sus anchas, ha de ser muy molesto para el ejército, cuyos sacrificios tanto se merecen; pues tendrá motivo a creer, si quiera sea infundadamente, que no se le ayuda en estos supremos instantes para sacar partido de lo que constituyó su más risueña esperanza.

Mas dejemos a un lado estas consideraciones y convengamos en que una cosa es proponer una tregua y otra cosa aceptarla; pues proponerla compete solo a quienes van de vencedora.

Explicase así, que sean muchos los que entienden, que el Gobierno cubano ha hecho muy mal al escribir las palabras antes copiadas, y que sean también no pocos los que creen, que no las hubiera escrito sin prececer indicación o mandato de Madrid.

Dados estos hechos, como hay camarillas de la actual situación que sostienen que lo hecho bien hecho está, mientras otras vociferan lo contrario, existen motivos para sospechar que no todos los ministros aprecian de igual modo el ofrecimiento del Gobierno cubano y por tanto, el consejo o mandato que a ello le determine.

Por ser así, esta madrugada se fueron a la cama los más de los políticos creyendo que habían estallado serias desavenencias en el Gobierno de Madrid, llegando por algunos a decirse, que se había dividido en dos bandos en uno de los cuales estaban los Sres. Moret y Sagasta y en el otro los señores ministros de la Guerra y de Marina, Guillón y conde de Xiquena.

De las muchas cosas graves que suceder pueden, dado cuanto ocurre, pocas hay más graves que una crisis. Mi opinión por tanto es, que cuantas divergencias puedan surgir entre nuestros ministros, se transigiran amistosamente, si quiera por ser imposible la retirada de aquellos que con más tesón pueden sostener sus opiniones. Como salir los Sres. Ber-

mejor y Correa, poseedores hoy de todos los datos relativos á armamentos, que cualesquiera otro necesitarían muchos días en aprender? ¿Cómo no continuar el Sr. Moret garantía de los Estatutos cubano y portorriqueño?

No, no habrá crisis, si bien no puede desconocerse que existen motivos serios para hacer imposible la unidad y la buena armonía del Gabinete. Esta, sin embargo, se impondrá dado que los ministros no pueden desoir la voz del patriotismo y sobre todo porque los sucesos marchan con tal rapidez que, desertar del Gabinete, sería hoy rehuir responsabilidades ya contraídas.

Escribo ya muy adelantada la tarde, y ni los periódicos, ni las conversaciones que he tenido con algunos políticos, me permiten fijar con claridad el verdadero estado de la cuestión.

De la mediación del Papa, digan lo que quieran los telegramas de «El Imparcial», no hay nada definitivo ni serio, y de ello debemos felicitarlos, pues parece evidente que la opinión de la Santa Sede es renunciar á Cuba antes que aceptar la guerra; y si base de su intervención ha de ser dar la razón á los Estados Unidos y ceder ante los mambises, bien podemos decir que para este viaje no necesitamos alforjas.

Por esto y porque en los Estados Unidos la plajingoa crece, la guerra se ofrece hoy con muchas más probabilidades que la paz, y así parece lo han comprendido los especuladores ingleses, quienes operaron ayer haciendo bajar los fondos anglo-americanos un 5 por 100. Solo se divisa en el horizonte sensible de la política un rayo de esperanza: háblase de gestiones de Francia y Austria unidas para una acción común de los Estados europeos, que pueda hacer imposible la guerra.

Bastaría, con efecto, con que una sola de las potencias de este Viejo Mundo quisiera, para que la cuestión se resolviera en paz. Más como esto de prestar grandes servicios gratuitamente ni se estiló ni se estiló nunca entre los pueblos, bien pudiera suceder que la torta nos costara un coscorrón, ó en otros términos, que la salvación de Cuba la pagara España renunciando á todo su porvenir en el Mediterráneo ó en Oceanía.

Francamente, cuando se piensa en las responsabilidades que han contraído los partidos gobernantes de la Restauración y de la Regencia, le regocija á uno haber vivido constantemente frente á ellos. ¿Qué cosas habrá de escribir la historia andando los tiempos de todos los gobiernos que vienen usufructuando el poder durante estos veintitrés últimos años?

FELIPE (La Publicidad.)

Los auxiliares gratuitos de los institutos
Una Comisión de profesores auxiliares gratuitos de los Institutos de segunda enseñanza y puesta de los Sres. D. José Balcázar y Saburiegos, D. Federico Andrés Tornero, don Francisco Mauri Vera y D. Cándido B. Lancherés, profesores de los Institutos de Ciudad Real, Teruel, Cáceres y Avila, respectivamente, nos visitaron anoche, en nombre también de sus demás compañeros.

Quejense los citados profesores auxiliares de que se haya dicho por alguien que pretenden cosas imposibles, empleando para lograrlas formas poco adecuadas.

Después de protestar de esto, nos dijeron que sólo piden el reconocimiento de sus derechos, la dignificación de su carrera y que el título facultativo, adquirido tras largos desvelos y privaciones, sea más atendido y respetado.

La ley obliga á estos profesores á residir en las poblaciones donde radican aquellos centros; se les exigen en muchas ocasiones que suplan, sin retribución, á los catedráticos numerarios; se les priva de las ventajas del traslado y la permuta, y tienen en fin, todos los deberes á cambio de esperanzas que nunca se realizan.

Con fecha 10 de Diciembre del 97, dictó el señor conde de Xiquena—de quien hacen grandes elogios—un real decreto para mejorar su situación, igualándolos en deberes y en derechos con los numerarios; pero los buenos deseos del ministro quedaron incompletos porque no se les concedieron las mil pesetas de retribución anual que tienen aquéllos.

Al excitar nuevamente por nuestro conducto al señor conde de Xiquena, lo hacen confiados en el amor á la justicia y á la equidad, que todos, y ellos los primeros, reconocen en el ministro de Fomento.

Ecos políticos

A la hora en que escribimos estas líneas continúa la situación tirante y nerviosa, estado de ánimo que han sabido crearos nuestro Gobierno y el de los Estados Unidos.

Acaso cuando vea luz este número de «La Publicidad» se habrá declarado la guerra; acaso venga un aplazamiento de dos, tres días, una semana.

Concluyamos de una vez. El pueblo español espera; teme una componenda vergonzosa, y por eso no se decide á estallar en un movimiento patriótico.

Se está jugando con él, y se está juzgando con fuego. ¡Ay de todo lo existente si en cualquiera parte estalla un movimiento, que como un reguero de pólvora correría por todas partes, pues los ánimos están desesperados.

Acostumbrados á que la policía borbónica apalee al que salga á la calle gritando ¡Viva España! nadie se atreve á tomar una iniciativa popular.

Todos sienten aisladamente hervir en su pecho la indignación y el pesimismo. No falta más que quien prenda fuego á la mecha.

Si el Gobierno quiere salvarse él y salvar á España, ¡nadá de transacciones! Si piensa sostener en sus manos nuestra bandera, dígalo sin ambages ni rodeos; todos le secundaremos.

Pero si se empeña en querer salvar lo que es una rémora, lo que estorba al pueblo español, y á esa salvación sacrifica un átomo de nuestra dignidad, una pulgada de la isla de Cuba, puede tener por seguro que España se salvará á sí misma, bariando ante ella todos los obstáculos.

Una salvación queda al Gobierno identificarse con las ideas y aspiraciones del pueblo.

Ayer y hoy han corrido voces de crisis, indicando como sucesor del

señor Sagasta al Sr. Silvela. Eso sería arrojar un guante á la opinión pública.

Aunque luego trató de enmendarlo, Silvela se declaró en cierta ocasión partidario de la «liquidación» de Cuba, y él en el poder, vendría á significar el triunfo de esta idea.

El pueblo español no pasará nunca por esa vergüenza. Se aviene á perder la isla de Cuba pero ha de ser en buena lucha, disputándosela á los ladrones.

Si saliera vencido y la perdiese, no tendría nada de que avergonzarse, y podría mirar con su altivez acostumbrada á los otros pueblos.

Lo que nos gusta en el pueblo español en las actuales circunstancias, es su seriedad, su convencimiento de que precisa la lucha para salvar el honor de su raza. Y esto lo hace de una manera muy distinta á la de los norteamericanos; fanfarrones rídiculos, que en vez de prepararse para una guerra, parece como que se preparan para una función de íteres en un barracón. Tales son sus bravatas, sus contorsiones, sus gritos salvajes.

Nosotros vamos á donde se nos lleve sin aspavientos, sin decir que vamos á conquistar todo, que hundiremos la escuadra yankee, que entraremos en Nueva York. Nada de eso.

Vamos á luchar, y si es posible, á vencer.

Lo que haremos y diremos después no es cuestión de pregonarlo ahora.

El célebre consul Lee, el Moisés de la insurrección, según los norteamericanos, estando presidiendo en la Habana una juerga de periodistas yankees, se le cayó un revólver del bolsillo disparándosele, sin consecuencias.

¡Ha sido una fortuna! Si ese Moisés sale herido, como con lo del «Maine», nos echan á nosotros la culpa y nos piden una indemnización.

La torpeza con que manejan las armas y los explosivos estas gentes les hacen sufrir fracasos como los dos apuntados.

Señor, no ha habido alguien que haya tapado la boca á ese Gedeo de Beranger que ha dicho que todos los puertos de Cuba están llenos de torpedos? No es esto dar un arma para acrecentar la calumnia que ya nos han levantado los norteamericanos, de que la voladura del «Maine» fue debida á esta causa?

Y el Gobierno que prohíbe propagar noticias inocentes ¿cómo no prohibió está, que verdaderamente nos compromete?

Este Beranger parece que vive en Babia.

Porque luego va á resultar que eso de los torpedos es un sueño suyo; pero ya el daño estará hecho.

Copiamos de un periódico: «Madrid 6.—La prensa de Londres se muestra unánime en declarar: (Nueva interrupción.) Los periódicos de Viena dicen que: (Interrupción.)»

Es un gusto tener un Gobierno tan asustadizo. En cambio deja correr lo que dice Beranger.

EL CARDENAL RAMPOLLA FILIBUSTERO

«El País» publica una carta, con

el título que encabeza estas líneas, en la que se lee lo siguiente:

«Desde el comienzo de la insurrección cubana empezó Rampolla sus manejos.

A pretexto de tener al corriente de los acontecimientos á S. S., se puso en comunicación con el clero cubano, en su mayor parte filibustero por estar compuesto de hijos del país. Los informes que recibió Rampolla, no podían ser más desfavorables para España. El clero cubano se quejaba amargamente de la dominación española y pedía el amparo de la Santa Sede para libertarse y libertar á Cuba del poder de España.

Rampolla en vista de esto, concibió un proyecto atrevido: conseguir la independencia de Cuba por mediación del Papa.

Se puso en relación con la Junta filibustera de Nueva York, dió instrucciones al clero cubano y al clero de España y se preparó para intervenir en el momento oportuno.

El plan de Rampolla era el siguiente: trabajar para cuando el conflicto entre España y los Estados Unidos llegase á su período álgido, hacer intervenir al Papa como mediador y conseguir la independencia de nuestra colonia.

Según Rampolla, la iglesia ganaría muchísimo. El Papa conseguiría un ruidoso triunfo diplomático poniendo paz entre dos pueblos; el Vaticano se captaría la buena voluntad de los Estados Unidos, país en el cual aspiran los católicos á tener más influencia que la que tienen actualmente; el Gobierno de Cuba libre, accedería en los primeros momentos, por gratitud é inexperiencia, á todas las solicitudes de la Iglesia, y podría prosperar allí, en un país rico, las comunidades religiosas, barrera para el protestantismo y cede y recolectoras del dinero de San Pedro; en cuanto á España, nada había que temer, el clero aleccionado prepararía al pueblo para esa amputación de su territorio y el partido silvelista ayudaría con su propaganda.

El primer síntoma de esa finísima labor, pudo advertirse en la franca actitud de filibusterismo en que se colocó, por consejo de Rampolla, el obispo de la Habana, al censurar al general Weyler y pedir más humanidad, por parte del ejército español, en la manera de hacer la guerra.

El alto clero de España sabe que el Nuncio, monseñor Cretoni, fué amonestado por Rampolla por haber bendecido á las tropas españolas que marchaban á pelear en Cuba.

¿Quién dudará de que Rampolla es filibustero, al ver que los periódicos oficiales de los insurrectos publican su retrato y le colman de elogios y agradecen su buena amistad?

¿Por qué ni á que tenían los insurrectos que acordarse del cardenal Rampolla si no tuviesen pruebas de su adhesión y esperasen de él buenos oficios?

¿A qué obedece sino á un balón d'essai, la exposición del obispo de Barcelona al gobierno español, pidiendo la independencia de Cuba?

Si Rampolla es filibustero y su filibusterismo, no sólo compromete la autoridad del Papa sino que lesiona los intereses de España.

(La Publicidad)

EXTRANJERO

Estados Unidos

Dicen de Roma, que el enviado especial capitán Roswod, de la Marina de guerra americana, ha comprado a la sociedad «La Veloz» el vapor «Norte América», que se había llamado antiguamente «Sterling Castle», buque muy conocido por su velocidad, pues era el único buque italiano que hacía la travesía de Génova a Buenos Aires en quince días.

«El Diario de Nueva York» órgano de los exaltados patrióticos, publica un telegrama de la Habana, asegurando que el consul Lee ha notificado a los súbditos americanos allí residentes, que deben prepararse a dejar Cuba en el plazo de dos días.

El cónsul Lee está autorizado por su Gobierno, para fletar buques ingleses y americanos, con objeto de alojar en ellos a los yanquis que le pidan su protección. Su parecer es que la guerra es inevitable. Los cónsules americanos de los diversos puntos de la Isla han pedido barcos con igual objeto que el cónsul Lee.

El mismo periódico es el que asegura la toma de posesión de la isla de Samaná (cerca de Santo Domingo) por los Estados Unidos, con objeto de establecer en ella un depósito de carbón. La noticia es muy verosímil porque los yanquis gozan de muchas simpatías en la República Dominicana y podría ser que este Gobierno hubiese consentido en la cesión temporal o definitiva de Samaná. Esto explicaría los rumores que circularon de que la República Dominicana tomaría partido por los Estados Unidos en caso de una guerra con España. La mayor utilidad que esto reportaría a los yanquis sería convertir los puertos de ese pequeño Estado, en centro de las operaciones de sus barcos de guerra.

Un telegrama de Washington a «El Correo de Nueva York», dice que el mensaje del Sr. Mac-Kinley pondrá de relieve el pésimo sistema de gobierno colonial que siempre ha tenido España; las pérdidas que sufre el comercio americano y los peligros que corren las haciendas de los yanquis residentes en Cuba. Establecerá también la responsabilidad de España en la voladura del «Maine» corroborada por las declaraciones del capitán de este buque, y aunque no dirá la política que debe seguirse con España, indicará claramente que una intervención armada puede restablecer, en Cuba, el orden y la paz. El parecer de ese periódico es que después de la presentación del mensaje del Congreso, cesarán las negociaciones diplomáticas con España, y será rechazada toda mediación.

MAHÓN

Mañana a las nueve de la noche tendrá lugar una reunión en el casino Unión Republicana a la que asistirá nuestro distinguido amigo D. Rafael Prieto y Caules, en señal de despedida, por tener que marchar en el vapor correo del próximo Domingo para Madrid.

A continuación publicamos el siguiente anuncio de la Alcaldía de esta ciudad, habiéndose nos presenta-

do otro igual por la Delegación del Gobierno en esta isla el que nos creamos dispensados de reproducir:

Alcaldía de Mahón

El Sr. Gobernador de la provincia en telegrama de hoy, me dice: «El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama de esta madrugada me dice lo siguiente:—Continúa la tranquilidad pública inalterable. El Consejo de Ministros ha acordado protestar de la doctrina que contiene el Mensaje del Presidente de los Estados Unidos relativa a la intervención de aquellos Estados en la cuestión de Cuba, porque es atentatoria a la soberanía de Europa; acentuándose lo que ya en anteriores notas tiene dicho en igual sentido el Gobierno. También se ha acordado presentar mañana a la firma de Su Magestad el Decreto abriendo la suscripción nacional para el aumento de la Marina y otros fines análogos. Los Ministros de Estado y Ultramar se han encargado de la redacción del Mensaje que ha de presentarse a las Cortes.»

Lo que he dispuesto se publique para conocimiento de los habitantes de esta Ciudad. Mahón 13 Abril 1898.—El Alcalde—P. A.—Guillermo Pons.

Nuestro querido amigo el diputado a Cortes por este distrito D. Rafael Prieto y Caules pasó el lunes a Ciudadela con objeto de demostrar su gratitud al pueblo Ciudadelano y despedirse al mismo tiempo de los numerosos amigos con que allí cuenta.

Imposible describir el entusiasta y cariñoso recibimiento que se le hizo a su llegada; centenares de personas en compacta y ordenada manifestación, precedidas por una banda de música salieron al encuentro, entre vitores y aplausos lo acompañaron hasta la fonda y desde una de las ventanas dió las gracias a los manifestantes invitándolos a la velada que a la noche debía tener lugar en el casino 17 de Enero. A las ocho de la noche ya no cabía una persona más en el espacioso salón del mencionado casino y a las nueve dió principio la conferencia amenizada por una banda de música que tocó escogidas piezas durante los intermedios.

Dirigieron la palabra al entusiasmado auditorio los Sres. Juaneda y Torres de Ciudadela, quienes fustigaron con enérgicas frases a los elementos reaccionarios de aquella población, que no han tenido ni un pequeño alivio para el pobre obrero, mientras la crisis llevaba la más espantosa miseria a sus tristes hogares.

Siguieron los Sres. Taltavull, Pons Sitges y Rodríguez que abundaron en frases sentidas y elocuentes para en-

carecer a nuestros hermanos de Ciudadela a que prosigan por el camino que han emprendido que es el que ha de prepararnos nuevas y brillantes victorias. Todos fueron saludados con nutridos aplausos antes y después de sus respectivas peroraciones.

Un nutrido aplauso resonó por todos los ámbitos del salón al levantarse el Sr. Prieto, quien con la elocuencia que le distingue reasumió el acto, demostrando a los concurrentes que el camino de la Libertad es el que conduce a los pueblos a su emancipación y a su progreso y que la tiranía sirve tan solo para embrutecerlos y esclavizarlos.

Con vivas al Sr. Prieto, a Ciudadela, a Mahón y a la federación política de ambas poblaciones, se terminó la velada tan brillante por su entusiasmo, como digna del mayor elogio por el buen orden y fina atención que reinaron durante su transcurso.

Nuestros aplausos y nuestro abrazo fraternal a los buenos republicanos de Ciudadela.

Se ha acercado a nuestra Redacción el conocido estanquero, alcalde de barrio y a la vez vigilante de consumos D. Jaime Busquets Castañer, invitándonos a rectificar nuestro sueldo del sábado, referente a su chapuzón del jueves, en el sentido, de que ni dormía ni soñaba cuando cayó al mar, desde el muelle de nuestro puerto, sino que se hallaba despierto y en pleno dominio de todos sus movimientos corporales.

Cuando el Sr. Busquets Castañer lo afirma, no tenemos ningún reparo en hacerlo constar y mucho más si con ello queda complacido el ilustre campeón del partido carlista mahonés.

Son en gran número las caídas que se han registrado estos últimos días de personas y caballerías, con motivo de la cera esparramada por nuestras calles de las procesiones habidas en esta ciudad.

Todos los años tenemos que llamar la atención sobre este particular y al parecer no se trata de ponerle remedio, lo cual sería muy fácil de evitarlo, suprimiendo los cirios y hachones de los que acostumbran llevar en las procesiones.

Tampoco esta vez se hará caso de la advertencia que sentamos, pero esto no obsta para que nosotros sigamos anatematizando una costumbre que ocasionar puede desgracias a personas y caballerías.

Probablemente el viernes próximo será obsequiado con una serenata por el orfeón «El Progreso» en unión de una nutrida orquesta, nuestro distinguido amigo D. Rafael Prieto y Caules, en el domicilio de su Sra. hermana sito en la Plaza del Retiro.

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha felicitado para su publicación el siguiente telegrama: Palma 13, 7 m. «Ciudad de Mahón» fondeado sin novedad a las cinco.—Cabor.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 12, m. Ayer noche hubo manifesta-

ciones patrióticas en Barcelona y Valencia, sin que ocurriera incidente alguno desagradable.

La prensa extranjera unánimemente califica al Mensaje de Mr. Mac-Kinley como esperanza de paz.

Madrid 13, m.

Telegrafían de Washington que varios Senadores han presentado diferentes proposiciones pidiendo el reconocimiento de la independencia de Cuba, la declaración de guerra a España, y que se obligue a ésta a renunciar a su soberanía sobre Cuba, como expiación por la pérdida del «Maine».

Asegúrase que la comisión de negocios extranjeros del Senado tiene acordado en principio la resolución favorable a la inmediata intervención de los Estados Unidos en la guerra de Cuba y que se pida a España la evacuación de la isla.

Cotización Oficial

Madrid 12 Abril 4'00 t.

4 ^o interior	56'05
— exterior	69'90
Amortizable	69'50
Cubas 1886	79'50
— 1890	67'00
Banco España	389'00
Tabacalera	240'00
París a la vista 43'35 a 43'50	
Londres id. 36'30 a 36'36	
Aduanas	89'50
Filipinas	83'25

A reclamar la inscripción en el Censo Electoral

Desde el día 10 del actual se hallan expuestas en los pórticos de nuestro Consistorio, la lista de electores del año anterior y las otras tres que previene la ley, las que estarán de manifiesto hasta el día 20 del corriente, en cuyo día y hora de las ocho de la mañana, se reunirá en sesión permanente la Junta del Censo municipal, ante la cual todo vecino podrá hacer de palabra ó por escrito cuantas reclamaciones de inclusión ó exclusión crea conveniente.

No dormirse pues, electores, y que todos vayan a cerciorarse de que sus nombres constan en las listas, si no quieren verse privados de poder emitir su voto por su desidia ó negligencia, en las elecciones próximas.

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Anuncios

ADMINISTRACION: Calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

CAJA DE AHORROS Y PRESTAMOS DE MENORCA

16, Anuncivay, 16

200 á 1000 Duros se prestan sobre alhajas de oro y plata al 8 p.º anual

INTERESANTE—Esta Sociedad devuelve á sus dueños el sobrante de las alhajas caso que no puedan rescatarlas sus dueños

Colosal prima pagamos por monedas de oro

Comparamos á altos precios alhajas antiguas de oro

No confundirse, en la Caja de Ahorros, calle Anuncivay, 16

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIMÉ I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores...

Contra los herpes

En todas las formas de herpes, como externos, recomendamos encarecidamente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara...

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa...

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó desearne de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.

MORRHUOL advertisement featuring two fish illustrations and text: CAPSULAS EUPEPTICAS MORRHUOL PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DEL DR PIZA

PARA ALQUILAR Lo están en esta ciudad las casas números 22, 24 y 26 de la calle del Arco, junto á la plaza de la Pescadería...

SUBASTA

El día 17 del corriente, á las once de su mañana se venderá en pública subasta en el despacho del notario D. Francisco Mercadal...